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Editorial

y  Opiniones

Inició junio de 2025 marcado por aumentos de precios y
tarifas que deterioran la calidad de vida, especialmente para
quienes viven con ingresos fijos. A la par, crece el conflicto
social, ejemplificado por la situación en el Hospital Garra-
han, con bajos ingresos para los residentes y el personal de
salud, o las luchas de familias con personas con discapaci-
dad y de investigadores del CONICET, en un contexto de
ajuste y recortes similares a las políticas de Donald Trump
en Estados Unidos. A esas luchas se suman las derivadas de
la pérdida de más de 200.000 puestos de trabajo desde que
Milei asumió el gobierno, y cómo la política pública afecta
a pueblos originarios y migrantes. La realidad de la situa-
ción macroeconómica devuelve un endeudamiento crecien-
te para mantener el tipo de cambio y una baja artificial de la
inflación, principal activo político del gobierno por soste-
ner consenso electoral al tiempo que crece la resistencia
popular.

Aumentos y conflicto
Los aumentos afectan la condición de vida, sobre todo

de aquellos que perciben ingresos fijos, porque no hay ac-
tualización de ingresos. Es más, hay deterioro de esos in-
gresos recurrentes por el “ajuste fiscal” de la política econó-
mica. Junto con los aumentos de precios y ese deterioro de
la calidad de vida, crece la conflictividad social.

Es visible la lucha en el Hospital Garrahan, expresión
representativa de lo que pasa en muchos otros hospitales,
nacionales, provinciales o municipales, con deterioros de
ingresos de sus trabajadores/as, donde lo más visible es el
bajo ingreso de las/os médicas/os residentes, que en la prác-
tica son jóvenes profesionales en formación, prácticamente
a cargo de la atención sanitaria de la población hospitalaria.
Pero no son solo los residentes, son bajos los ingresos del
personal de salud en su conjunto, médicas/os, enfermeras/
os, enfermeros, camilleras/os, en fin, todo aquel que trabaja
en la salud pública argentina.

Hay conflicto y demandas sociales por las familias que
tienen personas con discapacidad que ven restringidos los
aportes para tratamientos imprescindibles, mostrando la
crueldad de la política pública. Están en lucha los investi-
gadores del CONICET, de diversos Institutos de investiga-
ción y la docencia universitaria. Es coherente con la gestión

de Donald Trump en Estados Unidos. Se trata de un un
ataque a la universidad, a los institutos de ciencia y tecnolo-
gía. Es una política que expulsa fuerza de trabajo científico
intelectual, tanto en EEUU como en Argentina. La Argenti-
na es un aliado incondicional de la política de Estados Uni-
dos y por lo tanto Milei y Trump llevan adelante programas
similares en materia de ajuste, de “motosierra”, de recorte
al gasto público social, y por eso el recorte a la investiga-
ción. La universidad lo sufre y por eso los paros docentes,
de investigadores del CONICET, en donde los estudiantes
universitarios van sumándose a esa conflictividad.

Crecen los despedidos y la precariedad a todo nivel en el
sector público y en el privado. Ya se han perdido en la ges-
tión Milei, más de 200.000 puestos de trabajo, más de 40.000
en el sector público y el resto en el sector privado. La políti-
ca pública afecta, principalmente el empleo y el ingreso de
los sectores populares. Esa creciente conflictividad se con-
densa en las movilizaciones semanales regulares del movi-
miento de jubiladas/os, expresión de una lucha emblemáti-

ca que agrupa la diversidad de la protesta social.

Macroeconomía y deuda
Por eso interesa revalorizar la situación macroeconómi-

ca, que no termina de estabilizarse.
El gobierno está forzando una baja de la inflación sobre

la base de contener el tipo de cambio, para lo que hace todas
las maniobras que sean necesarias para que el dólar se arri-
me a la base inferior de la banda de flotación, entre 1.000 a
1.400 pesos por dólar. El costo es gigantesco, ya que se rea-
liza a cuenta de un endeudamiento muy fuerte.

La semana pasada se tomó deuda por el equivalente a
1.000 millones de dólares, operación realizada con residen-
tes externos que ingresaron dólares a la Argentina y toma-
ron bonos que se pagarán en pesos en el 2030. El año pasa-
do, 2024, la deuda en pesos, en dólares, en equivalente a la
divisa estadounidense se acrecentó en 100.000 millones de
dólares. El gobierno está capitalizando intereses de la deu-
da que toma en pesos y por lo tanto “patea la pelota” para
adelante.

El problema será para el/los próximo/s gobierno/s. Es
una lógica que se reproduce desde la dictadura genocida. Se
trata del “pecado original” en materia económica, con el
que se condicionó la transformación estructural y regresiva
del capitalismo local. Hemos insistido que, todos los turnos
constitucionales, desde 1983 en adelante, renovaron ese
endeudamiento, salvo el efímero presidente Rodríguez Saá,
que fue a una cesación de pagos declarada por el Congreso
de la Nación, producto de la movilización popular, de las
condiciones políticas que imponía la lucha social.

Por eso señalamos que este mes de junio comienza con
incrementos de precios y tarifas, junto a medidas que con-
trarrestan esos incrementos en el índice de precios vía “po-
lítica cambiaria”, deteriorando las condiciones de vida de la
población, por lo que crece la lucha social.

La política de ajuste y reestructuración afecta a millones
de personas y sin perjuicio del consenso electoral que viene
disputando con relativo éxito el gobierno, lo que crece es la
resistencia popular. Lo destacable es la articulación de esas
diversas conflictividades, al tiempo que se construye una
estrategia y propuesta política alternativa que supere el ca-
rácter de opción por el gobierno del capitalismo local.

Julio C. Gambina. Presidente de la Fundación de Inves-
tigaciones Sociales y Políticas, FISYP.

Aumentos de precios,
tarifas y de la resistencia

Por Julio C. Gambina |

Cualquier análisis de la realidad actual del país, por so-
mero que sea, obliga a preguntarse ¿hacia dónde va la Ar-
gentina o mejor: hacia dónde la lleva el actual gobierno? Lo
paradójico es que, en líneas generales, el Presidente está
cumpliendo lo que había prometido en su campaña electo-
ral, es decir: el desguace del Estado.

Lo que seguramente no esperaban los esperanzados vo-
tantes -después haber pasado un diluido e intrascendente
gobierno justicialista- era que las cosas llegaran a semejan-
te punto, continuando una deuda externa monstruosa que
crece y condiciona el manejo de los recursos naturales, la
desaparición de la “justicia social” (una expresión de la que
abomina el propio Presidente de la Nación) y la acelerada
desaparición de los sistemas educativo y de salud, que fue-
ran respetados aún por naciones del llamado Primer Mun-
do. Los ejemplos, claro, son muchos más pero podrían agre-
garse sin desmedro el desprecio del Ejecutivo por el interior
del país –que no visita, ignora en emergencias y hasta se
diría que desprecia en cuanto a los debidos apoyos— y la
oposición desmedida a cualquier crítica o manifestación
popular, especialmente si es masiva, alcanzando límites que
sugieren la crueldad planificada. Sus más recientes esfuer-
zos políticos apuntan a que el Ejército, que nada quiere sa-
ber después del enorme desprestigio que sufrió con el Pro-
ceso y Malvinas, intervenga en determinadas formas de re-
presión.

También hay un detalle sorprendente que es el negati-
vismo y/o la incapacidad sorprendente de quienes acompa-
ñan al Ejecutivo dentro de los otros poderes que gobiernan
el Estado, caso de la desinhibida colusión de algunos jue-
ces, los legisladores que se manejan con estadísticas erró-
neas, o directamente falsas y escriben con monstruosos erro-
res de ortografía al tiempo que inflan su currículum con

incongruentes y descalificados estudios. Lamentablemente,
quizás el mejor ejemplo sea el del primer mandatario, que
se atribuía un doctorado incalificable. Semejantes actos traen
del recuerdo rumores previos a los comicios sobre que los
posibles cargos futuros no se orientaban a capacidades sino
a aportes para el partido.

Pero donde la falta de rumbo (o rumbo equivocado) se
hace más evidente es en la política de Salud Pública, con la
falta de apoyo a los hospitales, el establecimiento de arance-
les o la limitación de accesos. En el tema se ha llegado al
absurdo de que el gran público prácticamente desconozca la
identidad del ministro de Salud o la incongruencia de que
el mismo funcionario explique y justifique su política ante
el grupo de plutócratas que apoya y sostiene al gobierno.

Por la revulsión que ya se advierte en el país se diría que
la gota que colmó el vaso en la materia ha sido el cuestiona-
miento al personal del Hospital Garrahan, un imprescindi-
ble orgullo argentino especializado en atención de la infan-
cia. Y por si fuera poco, esa actitud se ve refrendada por las
inhumanas declaraciones del director nacional de Discapa-
cidad, al decirle brutalmente a la madre de un niño con esa
condición que “si tu hijo nació con discapacidad, la respon-
sabilidad es de la familia”. ¿Y el Estado nada tiene que ver?

Lo dicho, hay que reiterarlo, no es más que una mínima
parte de una serie de hechos y medidas gubernamentales
teñidas de un neoliberalismo que acaso no tenga par entre
sus similares coetáneos. Más bien, parece directamente una
marcha peligrosa hacia algo bastante parecido al fascismo.

¿Hacia dónde vamos?
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Sociedad

Por Miguel Peiretti

El 3 de junio de 2015 se
produjo la primera convoca-
ría de Ni Una Menos en Ar-
gentina. El llamamiento
contra la violencia machista
traspasó el nicho feminista
y la respuesta fue masiva.

Aquel movimiento en
2015 movilizo a mujeres y
algunos hombres en la ma-
yoría de las poblaciones de
toda nuestra región, repitién-

dose en años sucesivos, algo
que no ocurre en los últimos
años en la mayoría de las lo-
calidades tanto cordobesas,
santafesinas como santia-
gueñas.

Pareciera que aquellos
movimientos surgidos hace
una década en nuestra región
al igual que en el país, por
estos lados pareciera que
acompañan el desprecio del
presidente Javier Milei por
los derechos de las mujeres

y diversidades de Argentina
en lugar de enfrentar las po-
líticas reaccionarias y sumar
transversalidad para seguir
señalando el camino.

Hay una sensación que se
repite en los testimonios que
recuerdan el Ni Una Menos
de hace diez años  y es el
impacto por su enormidad.
Aquella convocatoria inicial
fue claramente consciente de
que estaba ocurriendo algo
único, excepcional. De que

eran demasiadas y demasia-
dos protagonizando un even-
to gigante bajo el mismo gri-
to de dolor, de hartazgo, de
asco. «¡Paren de matarnos!»
ordenaban los carteles tras
una seguidilla de muertes
que no podían tolerarse más.

Unos días antes de ese 3
de junio, perros de la Policía
habían encontrado el cuerpo
golpeado de Chiara Páez, de
14 años y embarazada, en un
pozo tapado con chapas y
hierros en el patio de la casa
de su novio. Los restos de
Daiana García, de 19 años,
aparecieron dentro de una
bolsa de basura al costado de
una ruta. También en una
bolsa tiraron a un arroyo a
Melina Romero después de
celebrar su cumpleaños nú-
mero 17. La misma edad que
tenía Katherine Moscoso
cuando fue enterrada viva en
un médano.

Expresa Mariana Fer-
nández Camacho, «Una his-
toria detrás de la otra. Con
el espanto atragantado reci-
bíamos cada semana el rela-
to de una nueva mujer asesi-
nada. No era una excepción,

Diez años de Ni Una Menos

El movimiento que desbordó el feminismo para hacerlo enorme
2015 no fue «un año singu-
larmente malo». Las violen-
cias despiadadas contra ni-
ñas, adolescentes y adultas se
soportaban en Argentina
desde hacía rato y hasta se
narraban en los medios de
comunicación con el despar-
pajo de lo diario».

«Pero en algún momen-
to nos cansamos de esa nor-
malidad, del estado anesté-
sico que produce habituarse
al horror, y respondimos al
llamado a la calle. A un mon-
tón de calles, en realidad,
porque las manifestaciones
del 3 de junio de 2015 des-
bordaron en en todas las ca-
pitales, ciudades y pueblos
del país».

Hinde Pomeraniec es
una de las periodistas que a
través de Twitter organizó la
procesión que lo cambiaría
todo: «El asesinato de Chia-
ra Páez fue el 10 de mayo,
entonces elegimos el 3 de
junio como fecha de mani-
festación al Congreso para
tener tiempo de hacer llegar
el mensaje. Twitter era toda-
vía la herramienta que po-
día desparramar más lejos el

grito de Ni Una Menos».
Las semanas previas se

dedicaron a articular con in-
telectuales y activistas, con
actores, actrices presentado-
res de televisión, artistas del
espectáculos, amigos, fami-
liares, sueltos y sueltas para
explicar por qué era necesa-
rio marchar, por qué hacía
falta la implementación ple-
na de una legislación inte-
gral contra la violencia de
género que además contara
con presupuestos acordes,
por qué era importante ca-
pacitar a las fuerzas de se-
guridad y al funcionariado
judicial a cargo de recepcio-
nar las denuncias de muje-
res por violencias, entre va-
rios ítems de un listado ur-
gente. Políticos y políticas de
distintos partidos se unieron
recién cuando el lema estu-
vo instalado, cuando ya era
imparable.

«Al principio parecía
que iba a quedar entre noso-
tras, sumándonos a los mo-
vimientos feministas. Pero la
cosa empezó a adquirir una
dimensión extraordinaria.

Por Miguel Peiretti

Como a cada 7 de junio
celebramos el día del perio-
dista, una fecha que además
de recordar la importancia
de nuestro oficio, nos invita
a reflexionar sobre el ejerci-
cio en tiempos tan comple-
jos.

Al reunirnos con un gru-
po de periodista en el Con-
cejo Deliberante de Morteros
en un agasajo ofrecido por el
intendente municipal, recor-
daba que mis comienzos fue-
ron en épocas de la máquina
de escribir mecánica y el te-
léfono con manija en la que
las comunicaciones se soli-
citaban a una operadora y el
armado de la páginas del dia-
rio se hacían cortando cada
una de las columnas con trin-
cheta y se armaban a mano
para hacer el transfer a la
plancha litográfica, agendas
en papel, era épocas donde
la inmediatez tenía otro rit-
mo.

Más tarde llegó la com-
putadora, las impresoras, el
telediscado, el fax, fueron
avances transcendentes para
el ejercicio del periodismo,
ni hablar con la llegada de
Internet y el resto de las nue-
vas tecnologías que fueron
parte de la mutación tecno-
lógica junto a la industria

digital de las redes sociales,
en definitiva un giro inusi-
tado de las estructuras, pero
que no significaron un cam-
bio en este oficio, en la for-
ma de poner el cuerpo y en-
frentar la realidad con sen-
sibilidad y compromiso, más
allá de los seudos periodis-
tas que en la jerga de inter-
net, se los conoce como trol
que generan publicaciones
de provocación.

Rodolfo Walsh quien no
solo fue un periodista de
enorme talento, sino un mi-
litante en tiempos oscuros.
En «Operación Masacre»
marcó un hito en el periodis-
mo de investigación, desa-
fiando el poder con un rela-
to preciso y comprometido.
Walsh entendió que el perio-
dismo no podía limitarse a
contar hechos fríos, sino que
debía desenterrar verdades
ocultas y exponer las injus-
ticias. Su trabajo es una re-
ferencia imprescindible para
quienes creen que la infor-
mación debe ser un arma
contra la opresión y no un
instrumento del poder y, so-
bre todo, involucrarse.

El ejercicio del periodis-
mo en tiempos de transfor-
mación tecnológica debe ne-
cesariamente adaptarse a
esos nuevos territorios man-
teniendo intacta su esencia:

contar la realidad con rigor,
compromiso y sensibilidad.
La manera de entrevistar, de
acercarse a los olvidados y
mirar a los ojos a quienes la
sociedad deja de lado, sigue
teniendo una única manera
de entender el periodismo
que no solo debe informar,
sino que debe conectar, in-
terpretar, empatizar.

Pero en esta época entre
todas las cosas, este Día del
Periodista debería encontrar-
nos trabajando en libertad,
con derechos, garantías y
recursos, con responsabili-
dad en una época de exceso
de información, manipula-
ción y noticias falsas muchas
veces intencionadas, las
agresiones contra la prensa
según Fopea desde la llega-
da de Milei al poder aumen-
taron un 53 %. La Comisión
Interamerica de Derechos
Humanos (CIDH), advirtió
sobre «la baja tolerancia del
Poder Ejecutivo hacia las crí-
ticas y los procesos delibera-
tivos». La ONG Reporteros
Sin Fronteras, indica que la
República Argentina bajó el
año pasado 34 escalones en
el tema libertad de expresión
mientras este año bajó 14
más.

Contamos con un presi-
dente que arenga con su fra-
se de cabecera: «no odiamos

Reflexiones al conmemorarse el día del periodista
lo suficiente a los periodis-
tas». Nadie en democracia
había llegado tan lejos, ha-
bía naturalizado el odio y la
violencia hacia el periodis-
mo. Quizás porque este es un
país que tiene entre sus
30.000 desaparecidos a 223
trabajadores de prensa y por-
que en este mismo país, un
25 de enero de 1997 asesi-
naron al fotógrafo José Luis
Cabezas.

El poder deslegitima
nuestra labor buscando con-
dicionar el ejercicio de la
prensa libre. En una socie-
dad polarizada, el oficio se
convierte no solo en una ta-
rea de narrar la realidad, sino
de defender el derecho a in-
formar sin presiones ni hos-
tigamientos.

Es por eso que en esta
época es necesario resistir

ante intentos de silencio,
censura o descalificación, se
debe seguir ejerciendo su rol
con independencia y com-
promiso, sobre todo cuando
el clima político y social no
sea favorable.

Frente a la instalación
del miedo a través de la vio-
lencia, nuestro oficio exige
no resignarnos, seguir sien-
do el medio entre el poder y
el pueblo para esclarecer lo
que se oculta, reafirmando el

compromiso con la verdad,
la libertad y la dignidad hu-
mana.

Al agradecer los innume-
rables saludos y mensajes
recibidos en el día del perio-
dista reafirmó mi compromi-
so de intentar seguir hacien-
do con independencia y com-
promiso cada vez un mejor
periodismo por un mundo
mejor. A todas y todos mu-
chas gracias por acompañar
al mejor oficio del mundo

Sigue en Pág. 8

Movilización realizada en Córdoba capital
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Locales /Espacio Municipal

Equipamiento Programación y Robótica
La Municipalidad de Morteros realizó las gestiones ne-

cesarias para concretar el traslado del mobiliario enviado
por el Ministerio de Educación de la Provincia al Ipemyt Nº
286 – Anexo en Programación y Robótica, que funciona en
el Centro Cultural de Morteros.

El equipamiento recibido incluye 30 kits de pupitres bi-
personales con sus respectivas sillas, y 2 escritorios docen-
tes completos, que ya fueron trasladados e instalados en el
espacio donde se desarrollan las clases.

Estos elementos permitirán mejorar significativamente
las condiciones de aprendizaje de los estudiantes y de traba-
jo para el equipo docente, fortaleciendo una propuesta edu-
cativa clave para el presente y el futuro de los jóvenes de
nuestra ciudad.

«Agradecemos al Ministerio de Educación por este aporte
tan importante. Desde el municipio seguimos acompañan-
do a todas las instituciones educativas de Morteros, conven-
cidos de que cada mejora impacta directamente en la cali-
dad del aprendizaje y en el desarrollo de nuestra comuni-
dad», expresó Claudia Mainardi, secretaria de Políticas
Educativas.

Relanzamiento del
programa escolar Reciclass

La Municipalidad de Morteros, a través de la Dirección
de Políticas Ambientales y la Dirección de Juventudes, re-
lanza el programa escolar Reciclass, una propuesta que tie-
ne como principal objetivo fomentar la conciencia ambien-
tal en los estudiantes de nivel primario y secundario.

Este año, el programa se presenta con una versión reno-
vada que incluye charlas sobre gestión de residuos y activi-
dades dinámicas y participativas que permiten seguir apren-
diendo de manera divertida y comprometida con el cuidado
del ambiente.

Como en ediciones anteriores, el cierre del programa
estará marcado por una competencia de reciclaje entre ins-
tituciones educativas. Cada escuela deberá recolectar la
mayor cantidad de material reciclable, y el municipio será
el encargado de realizar los pesajes de forma semanal para

determinar los resultados. Se premiará tanto a la institución
que más kilogramos junte en total como a la que obtenga el
mejor promedio por alumno.

«Creemos en una ciudad con conciencia ambiental, y
estamos convencidos de que educar a nuestras infancias y
juventudes en el cuidado del planeta es el mejor camino
para lograrlo», afirmó el intendente Sebastián Demarchi.

Plantación de árboles nativos
con alumnos por el Día del Ambiente

En el marco del Día Mundial del Ambiente, funciona-
rios del equipo de la Municipalidad de Morteros participa-
ron de una jornada de plantación de especies nativas en la
escuela Juan Beiro, junto a estudiantes, docentes y familias.

Durante la actividad se colocaron 20 árboles nativos en
el patio de la institución. Cada ejemplar fue nombrado por
los alumnos y alumnas, quienes además asumieron el com-
promiso de cuidarlos como verdaderos «superhéroes am-
bientales».

La jornada buscó generar conciencia ambiental desde
edades tempranas, fortaleciendo hábitos sostenibles en las
nuevas generaciones. «Trabajar con los chicos es clave, por-
que ellos replican lo que aprenden en la escuela en sus casas
y en sus barrios. Son multiplicadores del cuidado del am-
biente», señalaron desde el equipo municipal.

Estas acciones forman parte de una política de educa-
ción ambiental que busca sembrar valores de respeto, res-
ponsabilidad y compromiso con nuestro entorno.

Programa Jóvenes al Concejo
Con el objetivo de fortalecer la participación activa de

los jóvenes en la construcción de políticas públicas locales,
el intendente de la ciudad de Morteros, Sebastián Demar-
chi, presentó el programa «Jóvenes al Concejo». Esta ini-
ciativa se enmarca en el eje de Gobierno Abierto, una línea
central de gestión que promueve la transparencia, el acceso
a la información pública y la participación ciudadana.

«Esta propuesta es una línea más de nuestra política de
Gobierno Abierto, a través de la cual buscamos fortalecer la
interacción entre la ciudadanía y los diferentes poderes del
Estado», expresó Demarchi durante la jornada.

Del lanzamiento participaron estudiantes secundarios,
directivos y docentes de instituciones educativas de la ciu-
dad. En ese marco, la viceintendente Cristina De Carli ex-
plicó a los presentes los pasos que deberán seguir para la
formulación de proyectos, destacando «la importancia de
conocer la técnica legislativa y el procedimiento parlamen-
tario como herramientas fundamentales para la elaboración
de propuestas».

A su turno, el director de Juventudes, Nicolás Bertonas-
co, brindó detalles sobre las modalidades de participación,
el sistema de votación de los proyectos de ordenanza y con-
vocó a los jóvenes a sumarse activamente. «Este programa
es una oportunidad para desarrollar habilidades de lideraz-
go, gestión de proyectos y trabajo en equipo. Queremos que
los jóvenes sean protagonistas en la construcción de la ciu-
dad que sueñan», concluyó.

Noche de las lecturas
La 3º Edición de la Noche de las Lecturas se realizará el

viernes 13 de junio, a partir de las 18 horas, en la Biblioteca
Popular «Cultura y Progreso».

Esta jornada cultural, organizada por la Municipalidad
en conjunto con la Biblioteca, ofrecerá talleres y actividades
pensadas para niños, niñas, jóvenes y adultos, invitando a
toda la comunidad a disfrutar en familia de la magia de la
lectura.

La jornada contará con la participación especial de los
alumnos del Taller Literario «Cronopios» del Centro Cul-
tural Municipal, a cargo de la Profesora Elbis Gilardi, quie-
nes compartirán sus creaciones.

A las 18 lecturas Infantiles a cargo del Taller Literario
Infantil, a las 19, taller literario para adultos de la Bibliote-
ca y Taller Literario «Cronopios» del Centro Cultural Mu-
nicipal, a las 20 actividad del taller literario de adolescentes
y alumnos del colegio Ipemyt 286 Domingo Faustino Sar-
miento, quienes presentarán una innovadora experiencia
sensorial, teatro griego.

«La Noche de las Lecturas» es una oportunidad para
que centenares de cordobeses se acerquen de manera espe-
cial al mundo de las palabras y los relatos, donde historias,
cuentos, poesías y vivencias cobrarán vida en la voz de cada
lector.
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«Huellas de la idiosin-
crasia» es la denominación
del programa que apunta a
la formación de una biblio-
teca digital desarrollado por
el Instituto Privado 9 de Ju-
lio.

«Huellas de la idiosin-
crasia» se trata de un trabajo
documental con la toma de
testimonios a distintos pro-
tagonistas para con posterio-
ridad mediante un trabajo de
edición emitir un trabajo fi-
nal resumiendo la totalidad
del material recopilado, pero
al mismo tiempo el metraje
sin procesar de todo lo fil-
mado, conocido como crudo,
sin ningún tipo de edición,
el material original pasara
conformar una biblioteca di-
gital para que en cualquier
momento la base de este pro-
yecto utilizado para la cons-
trucción del producto final
este a disposición de quienes
lo requieran como documen-
to histórico hacia el futuro.

«El proyecto denomina-
do «Huellas de la idiosincra-
sia» que va a formar parte
de una biblioteca digital sur-
ge a partir de los profesores
Carolina Gandino, Ezequiel
Sánchez y Pamela Iachini
que se abocaron ad honorem,
en un trabajo fantástico, don-
de todo surgió a partir de
considerar que siempre so-
mos proclive a poner nom-
bres propios a las obras del
club, del colegio, la mutual,
pero no se cuenta con testi-
monios documentales sobre
esas personas» comentó el
director del Instituto Priva-
do 9 de Julio, Fernando Bau-
dino Romero al fundamen-
tar la realización de este pro-
grama que además de gene-
rar un documento histórico
tiene objetivos educativos y
formativos.

Al reflexionar sobre el
poema  «Preguntas de un
obrero que lee» de Bertolt
Brecht, señaló que «se cues-
tiona quien hizo las pirámi-
des de Egipto que tienen
nombre de Faraón, que no
pusieron un solo ladrillo, no
hay nombres de obreros, ar-
quitectos, solo el nombre de
un faraón. En nuestro caso
el instituto es muy abierto,
donde hubo colaboraciones
desde todos punto de vista y
de muchos sectores de la co-
munidad, de la mutual, el
club, no hay un solo autor de
esa gran obra, es muy hori-
zontal la creación y lo que-
remos rescatar y documen-
tar»

Prosiguió señalando que
en estos momentos se en-
cuentran realizando entre-
vistas a personas para dejar
todo documentado, donde se

va a realizar una edición
para que puedan ver los más
trascendentes de esas decla-
raciones, «pero va a quedar
el crudo en la biblioteca con
todas las vivencias de esas
personas»

Así mismo Fernando
Baudino Romero enfatizó
que el documental está ins-
pirado en el decálogo que tie-
nen en el Instituto, donde se
establecen las bases que debe
tener un profesor para edu-

CONVOCATORIA A ASAMBLEA ORDINARIA
 ALICEC MORTEROS ASOCIACION CIVIL

Convoca a Ud. a la Asamblea General Ordinaria, la
que se efectuará el día 22 de julio de 2025, a las 17
horas, en el Salón Auditorio «Francisco ´Paco´Molli»
de la Biblioteca Popular «Cultura y Progreso», sito en
Mariano Moreno 16.

ORDEN DEL DIA
Primero: Designación de dos socios presentes para fir-
mar el Acta de la Asamblea.
Segundo: Explicación de los motivos por los cuales la
asamblea fue convocada fuera de término.
Tercero: Lectura y aprobación del Acta de la Asamblea
anterior, con o sin modificaciones.
Cuarto: Tratamiento de la Memoria, Balance General,
Estado de Recursos y Gastos, Estado de Evolución del
Patrimonio Neto, Estado de Flujo de Efectivo, Informe
del Órgano de Fiscalización y del Auditor correspon-
diente al Ejercicio 19 cerrado el 31 de diciembre de
2022 y al Ejercicio 20 cerrado el 31 de diciembre de
2023 y presupuesto para el próximo ejercicio.
Quinto: Elección de Presidente, Vicepresidente, Secre-
tario, Prosecretario, Tesorero, Protesorero, Vocales Ti-
tulares, Vocales Suplentes, Órgano de Fiscalización y
Junta Electoral por el termino de tres años.
Sexto: Estipulación de la nueva cuota social. Donacio-
nes.
Recordamos a nuestros asociados que la Asamblea pue-
de constituirse con cualquier quórum 30 minutos des-
pués de la hora prevista en esta circular.

Rosita Esther Gómez de Coraglia
PRESIDENTA

Cristina Asinari
SECRETARIA

car, en que «básicamente
debe ser muy abierto, libre
pensador: No queremos dog-
máticos, fundamentalistas,
queremos que instruyan dan-
do las herramientas para que
después el estudiante tome la
decisión con pensamiento
crítico, no queremos dar la
comida masticada, debemos
dar las herramientas para
aprender a masticar, a dige-
rir y discernir, donde el pro-
fesor debe saber que la

Instituto Privado 9 de Julio

Con el programa "Huellas de la idiosincrasia"
proyectan armar la biblioteca digital

prioridad es el alumno, de-
bemos cuidar la cabeza del
alumno para que el cerebro
tenga una gimnasia educati-
va permanente»

Tras reflexionar sobre la
importancia de los contra-
puntos desde Felipe Piña a
Félix Luna, sostuvo que «de-
bemos ser innovadores, don-
de por ejemplo Piña inde-
pendientemente de su ideo-
logía hizo algo que no ve-
nían haciendo los historiado-
res que es generar de ir ha-
cia el libro para a través de
pequeñas cosas generar cu-
riosidades»

Al puntualizar hechos en
particular como «las 14 car-
tas de la esposa de Moreno a
él cuando estaba en alta mar
muerto, o el planteo de San
Martin en que no acordaba
que nuestra fecha patria sea
el 9 de julio porque es una
fecha en se enfrenta la luna
llena con el sol, significan-
do siempre una división en-
tre pueblo y poder, es bajo ese
paradigma es que queremos
inspirar a nuestros alumnos
y a nuestros profesores des-
de un mismo idioma, abier-
tos»

CoopMorteros
Lalcec y Alpi
recibirán aporte mensual

La celebración de los
respectivos convenios con
Alicec – Lalcec y Alí con-
cretaron en apoyo a ambas
instituciones que recibirán
aproximadamente $ 350
mil por mes

Al llevar a cabo el acto
de firma de los respectivos
convenios el presidente de
la entidad cooperativa Da-
río Gómez de la Fuente,
acompañado por el secre-
tario José Vivas y el teso-
rero Mauricio Saranz ex-
plicaron que ambas insti-
tuciones además del pago
del alquiler de la sede don-
de funcionan recibirán un
subsidio equivalente a 330
kw por mes de la catego-
ría gobierno nacional. En
el caso de Alpi lo efectua-
ran mediante órdenes de
compras de artículos nece-
sarios para el servicio que
prestan

La presidenta de Lal-
cec Rosita Coraglia al
agradecer señaló que los
insumos para PAP, mamo-
grafía aumentaron mucho
y no pueden aumentar la
cuota a los 300 socios,
«nos vemos bastante ajus-
tados, así que es muy bue-

na la ayuda»
Por su parte Cristina

Asinari, secretaria de la
entidad comentó que cada
mamografía tiene un cos-
to de $ 60.000, cada PAP
costaba el año pasado unos
$ 10.000 cada, «este últi-
mo viernes realizamos 16»
y para la campaña de pre-
vención de cáncer de co-
lon necesitan reactivos,
que también tienen su cos-
to

Además dijeron que
ayudan a personas caren-
ciadas que tienen necesi-
dades de alojarse en Cór-
doba para realizar trata-
mientos, medicamentos,
pañales, bolsitas, «Nuestro
apoyo es para cubrir nece-
sidades básicas, por eso
todas las ayudas son im-
portantes» dijeron al resal-
tar la significancia que tie-
ne este aporte la institución

«Este es el piso de ayu-
da, si en algún momento
tienen alguna necesidad
particular o en alguna ins-
tancia extraordinaria, la
cooperativa siempre está
abierta, está a disposición
para ayudar» concluyó
Gómez de la Fuente
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BUENOS AIRES
Temaiken, Tren de la Costa,
Ciudad de los Niños.
Salida: 14 de JULIO 2025
Bus desde Morteros-04 noches con
desay.-Excursiones-Asistencia médica.
Precio por persona: desde $408.000-

NORTE ARGENTINO
City Tour Salta, Quebrada
Humahuaca, Cafayate con
Bodega, Tafí del Valle.
Salida: 07 de JULIO 2025
Bus desde Morteros-04 noches
1/2 pensión-Excursiones-
Asistencia médica.
Precio por persona: desde $669.000-

USHUAIA
Salida: 12 de JULIO 2025
Aéreos-Traslados-04 noches
con desay.-Excursiones-Asis-
tencia médica.
Precio por persona: desde $739.870.-

CATARATAS
Cataratas Argentinas y Brasile-
ras, Ruinas de San Ignacio,
Minas Wanda, Hito 3 Fronteras.
Salida: 14 de JULIO 2025
Bus desde Morteros-04 noches
con 1/2 pensión-Excursiones-
Asistencia médica.
Precio por persona: desde $515.000-

MENDOZA
City Tour, Bodega, Fábrica de
Chocolate, Aceitera.
Salida: 06 de JULIO 2025
Bus desde Morteros-04 noches
con 1/2 pensión-Excursiones-
Asistencia médica.
Precio por persona: desde $441.000-

VACACIONES DE JULIO

Colonia Vignaud

El trabajo sobre el arbo-
lado es uno de los objetivos
desde la Dirección de Am-
biente no solo para lograr
una buena sombra con una
vista paisajística adecuada,
sino también para dotarlos
de seguridad

El año pasado trabajaron
sobre una ordenanza sobre la
poda de árboles y este año
proyectan desarrollar una
norma sobre el arbolado ur-
bano donde se establezcan
las especies de acuerdo al
ancho de las veredas basa-
dos en las recomendaciones
del Inta y Ambiente de la
provincia, como así tambien
proyectan sumar nuevos es-
pacios verdes

«La intención es generar
un arbolado urbano desde las
recomendaciones de desarro-
llo radicular que desde el
Inta y Ambiente que reco-
miendan nativas, pero hay
otras especies introducidas
como el crespón que es un

árbol chico en relación a su
crecimiento y no cuenta con
problemas de desarrollo de
raíces» explicó la Directora
de Ambiente Ángela De Car-
li

Por otra parte puntuali-
zó que el fresno genera difi-
cultades en las líneas de alta
tensión demandando perso-
nal para mantenimiento,
«entonces la idea es árbol
correcto, en el lugar correc-
to»

Poda
«Nuestra zona sufre en

determinadas épocas vientos

fuertes, entonces es impor-
tante el manejo de la poda,
donde muchas veces se saca
toda la copa del árbol que-
dando solo el tronco y algu-
na ramas, eso hace un rebro-
te con mayor cantidad de ra-
mas, por lo tanto la copa va
a ser muy densa y el sistema
radicular se desarrolla más
para poder mantener esa
copa, entonces se levantan
las veredas. El mal manejo
de poda ante vientos se co-
rre el riesgo de que caiga,
entonces se recomienda un
aclareo de copa, que es en-
tresacar ramas para que co-
rra el viento»

Por otra parte De Carli
considero que es un tema
pendiente las cortinas fores-
tales, que son además de cu-
brir los vientos en las comu-
nidades, son corredores bio-
lógicos, pero considero que
es necesario una buena pla-
nificación para su cuidado y
mantenimiento.

Se desarrolla un trabajo
en red con las distintas ins-
tituciones articulando la ac-
ción pública con el sector
privado para cubrir la de-
manda social de la población

«En el marco de la polí-
tica educativa de la provin-
cia se conforman las coordi-
naciones locales de educa-
ción, en donde se sigue tra-
bajando en red, algo que se
venía haciendo, ahora tiene
un marco más normativo»
explicó la Secretaria de De-
sarrollo Humano quien a su
vez tiene a su cargo el Área
de Educación y Cultura,
Claudia Leal

«Esta gestión tiene como
objetivo poner a la educación
en primer lugar, donde es
primordial que no haya de-
serción en ninguna de las
instituciones educativas por
eso se hace un seguimiento

de todas las trayectorias que
puedan estar vulnerables,
para brindar la contención
que necesite»

Así indico que apuntan
a reforzar todos los aprendi-
zajes prioritarios de lengua
y matemática haciendo hin-
capié en lo que es el mundo

de la educación con el mun-
do laboral a través de distin-
tos programas en ese senti-
do

«La implementación este
año de la primera carrera
universitaria de la Universi-
dad Provincial en el Ezpele-
ta que tiene que ver con in-
teligencia artificial, la idea es
ir preparando a los niños
para que cuando llegue al
nivel secundario, tengan
también programación y ro-
bótica, por eso estamos pro-
yectando comenzar en la es-
cuela primaria de manera
sistemática este año y a fu-
turo hacerlo desde el nivel
inicial».

Si bien cuentan con la
hora de cultura digital ma-
nifestó la funcionaria que
pretenden hacerlo bien espe-
cifico con aportes del muni-
cipio

El árbol correcto, en el lugar correcto Con un trabajo en red resuelven
problemáticas sociales desde la educación

A una década del grito que
se convirtió en movimiento de
«Ni una menos» realizaron un
concurso para estudiantes del
Instituto Agropecuario Sale-
siano

Organizo por Espacio
Puente, Punto Mujer y Muni-
cipalidad de Colonia Vignaud
con el propósito de generar
conciencia en la adolescencia

concretaron un concurso des-
tinados a las y los estudiantes
del Instituto Agropecuario Sa-
lesiano «Nuestra Señora del
Rosario», (IAS).

Debian pegar el stikers de
«Ni Una Menos» en el celu-
lar, el termo, la computadora,
las  carpetas, sacar una foto,
subirla y etiquierla a la muni-
cipalidad de Colonia Vignaud, agregándole una frase a los 10 años de «Ni una menos»

Entre todos los y las parti-
cipantes sortean importantes
premios como termos, mates,
yerberas, porta equipos de
mate entre otros

Además en el marco de las
jornadas educar con igualdad,
tuvieron una charla con estu-
diantes del segundo ciclo del
IAS

Reiteraron el conocimien-
to de la existencia de los dis-
tintos programas de sosteni-
miento, acompañamiento, pro-
tección, contención y orienta-
ción ante situaciones de vio-
lencia de género que funcionen
en el Espacio Puente - Punto
Mujer que funciona en el Cen-
tro de Salud Municipal los
martes y miércoles de 8 a 12

Actividades de concientización "Ni una menos"
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Industrias, instituciones
y clientes del Banco Nación
piden que no desaparezca la
gerencia zonal con sede en
San Francisco. La Asocia-
ción Bancaria seccional San
Francisco acompaña las ges-
tiones para evitar su cierre.

El Banco Nación, como
parte de un proceso de rees-
tructuración, ha anunciado
la desaparición de la geren-
cia zonal con sede en San
Francisco y la centralización
de sus funciones en otras
dependencias, medida que es
rechazada por los trabajado-
res a través de la Asociación
Bancaria seccional San
Francisco junto a empresas,
instituciones y clientes del
departamento San Justo por
considerar que debilita la
relación del banco con la ac-
tividad productiva de toda
esta región

En relación a la situación
el secretario general de la
Asociación Bancaria, Mar-
cos Quaglino al señalar que
de concretarse la eliminación

de la gerencial zonal de San
Francisco, significará que
todo el departamento deberá
una parte gestionar en Cór-
doba y otra parte en Villa
María, preocupado por la
incidencia que tendría en la
zona esta medida, «mantu-
ve una conversación con el
presidente del Banco Na-
ción, Daniel Tillard y con el
gerente general haciéndole

Asociación Bancaria seccional San Francisco
Gestionanen conjunto con empresas, instituciones y productores
para no cierren la gerencia zonal del Banco de la Nación Argentina

saber el disconformismo que
existe con esta medida de
grandes empresas como Dul-
cor, Arcor, Piamontesa,
Manfrey,  Akrom, Lactear
entre otras tantas, por eso
venimos trabajando con
nuestros delegados en las
distintas localidades con los
empresarios para que hagan
conocer a través de notas di-
rigidas al presidente del Ban-

co la necesidad de mantener
la estructura del gerente zo-
nal» manifestó

«No es lo mismo gestio-
nar la agilización de un cré-
dito en San Francisco que
tener que viajar a Córdoba o
Villa María, pero además
para el banco generaría un
impacto negativo al distan-
ciar la atención con los clien-
tes en apoyo a los sectores de
la economía de esta región
al no contar con ese nexo tan
importante como es el geren-
te zonal con las necesidades
de la industria, el agro y el
comercio», destacó Quagli-
no

Al considerar que están
teniendo una buena acogida,
intentan en el transcurso de
esta semana hacer que lle-
guen la mayor cantidad de
notas al presidente del Ban-
co Nacion por parte de em-
presas importantes, entida-
des y de intendentes, legis-
ladores para que se revean la
medida y continúe el geren-
te zonal en San Francisco.

El deterioro de un tramo
de la ruta provincial N° 1 fue
planteado en el marco de la
reunión de la Comunidad
Regional con la sala de mi-
nistros del gobierno provin-
cial.

La ruta provincial N° 1
en el tramo Porteña – Freyre
con mayores roturas en ju-
risdicción de esta última se
viene acrecentando en los
últimos tiempos, encontrán-
dose en algunos sectores ro-
turas de importantes áreas de
hormigón con la formación
de baches con los consecuen-
tes riesgos para la seguridad
del tránsito y la fatiga de
materiales para los vehícu-
los.

La rotura de la carpeta
asfáltica en la ruta 1 en el
sector de dársenas del acce-
so a Colonia San Pedro, la
que fue ejecutada hace algo
más de dos años, es otro de
los problemas que enfrenta
la referida vía que cuenta con
un alto flujo de tránsito, ade-
más de carecer el tramo en-
tre Morteros y Brinkmann de
demarcación, significando
en esta época de densa nie-
bla de gran dificultad para
la conducción nocturna.

Las condiciones en que
se encuentra la ruta provin-
cia N° 17 sobre todo en el
tramo Balnearia intersección
con la ruta provincial N° 3,
al igual que esta último que
presenta baches en distintos
tramos.

Los intendentes plantea-
ron en el transcurso de la

reunión de la Comunidad
Regional San Justo encabe-
zada por el legislador pro-
vincial por el departamento
San Justo Gustavo Tevez y
el presidente de la misma el
intendente de Marull Juan
Faletto, contando con la par-
ticipación del ministro de
Gobierno Manuel Calvo, el
secretario de Gobierno Au-
gusto Pastore y el secretario
de Seguridad José Gualdoni,
la problemática que enfren-
tan los distintos tramos de las
rutas que se encuentran en
el noreste del departamento,
resolviendo solicitar una re-
unión con el directorio de
Vialidad Provincial a los fi-
nes de abordar el tema con
el propósito de lograr la rea-
lización de las obras de re-
paración necesarias para
brindar  seguridad.

En el mismo encuentro
los intendentes fueron infor-
mados sobre las nuevas dis-
posiciones de la Agencia
Nacional de Seguridad Vial
sobre las licencias de condu-
cir nacionales, la situación
del dengue en el ámbito pro-
vincial y las acciones preven-
tivas de prevención de enfer-
medades respiratorias, como
así también fueron informa-
dos sobre programas para el
avance de un gobierno más
transparente y participativo
entre otros temas de interés
en común de los municipios
para la coordinación de po-
líticas públicas que permitan
desarrollar un trabajo inte-
grado entre los municipios.

Noreste del departamento San Justo

Intendentes reclaman
por el estado de las rutas

El tradicional encuentro retro en su
décima segunda edición se llevará a
cabo el 17 de agosto en el Parque Mu-
nicipal «Alfonsina Storni» de San Gui-
llermo

La retro clásicos y antiguos San
Guillermo, tendrá su encuentro el
próximo 17 de agosto en el Parque Mu-
nicipal «Alfonsina Storni», organiza-
da por Clásicos y Antiguos San Gui-
llermo acompañada de la tradicional
raviolada con inscripción gratuita

«En el marco de la organización
estuvimos haciendo una consulta con
la intención de que los participantes
elijan las actividades que prefieren se
desarrollen durante esa jornada, la ma-
yoría planteo volver a la tradicional
raviolada, una actividad que en el últi-

San Guillermo

mo tiempo habíamos dejado de hacer,

así que vamos a ofrecer los ravioles en
el almuerzo» comentó Mauro Fruttero
presidente de la entidad organizadora

Por otra parte señaló que en esta
décima segunda edición ofrecerán sor-
presas en el camping municipal, otra
de las cosas que eligieron es «la expo-
sición estática con mucho juegos con
autos, así que tenemos varios juegos
programadas con los autos»

Todos los propietarios de vehículos
están invitados a participar de las acti-
vidades programadas, como así tam-
bién amantes de los fierros, de la histo-
ria automotriz tienen la posibilidad de
pasar una linda jornada para encontrar-
se con clásicos, antiguos, baquets, de-
portivos, Hod rots y rats, motos anti-
guas y de gran cilindrada

Trabajan en la retro de autos y motos clásicos y antiguos

Mauro Fruttero presidente de la enti-
dad organizadora

Marcos Quaglino secretario general de La Bancaria
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Evidentemente era un grito ahoga-
do general, colectivo y que no mos-
traba grieta porque tenía que ver
con el conjunto de las clases socia-
les y de las ideas políticas. Una es-
pecie de concientización de que nos
podía pasar a cualquiera, de que po-
díamos ser las próximas víctimas,
o nuestras hijas o nuestras herma-
nas o nuestras madres. Fue una
conciencia colectiva la que estalló
ahí y que por supuesto superó cual-
quier expectativa», plantea Pome-
raniec.

Sin vínculo entre sí ni recorri-
dos en común, Ludmila Fernández
López y Lucía Cavallero entendie-
ron in situ que estaban viviendo
una secuencia histórica: la violen-
cia machista había traspasado el
nicho feminista para ser parte de
una conversación social ampliada.

En nuestra región aquellas
marchas en torno a las plazas fue-
ron constituyendo movimientos de
igualdad, grupos de Ni una menos
que empezaron a desarrollar dis-
tintas actividades que aparentaban
haber traído nuevos aires que per-
mitían que en casi todos los muni-
cipios adhirieran a las políticas pú-
blicas implementadas desde la pro-
vincia para hacerle frente a la vio-
lencia de género e incluso en algu-
nos de ellos instrumentaron progra-
mas propios.

Con el transcurrir de los años
hubo roscas en algunos lugares,
decadencia en otros transforman-
do a los movimientos feministas de
esta geografía en movimientos con-
servadores, lo que quedó demostra-
do ya el 19 de octubre de 2016
cuando las mujeres volvían a to-
mar las calles del país con el pri-
mer paro de mujeres, construido
contra el gobierno de Mauricio
Macri y en respuesta a un nuevo
femicidio salvaje. Solo pararon
unas pocas docentes en soledad.

En el año en que la marea ver-

de de pañuelos se convirtió en
tsunami en el país, unas pocas ado-
lescentes y jóvenes se movilizaron
en algunas plazas de nuestros pue-
blos, es quizás uno de los últimos
movimientos que se vieron en la
región.

Con el gobierno de La Liber-
tad Avanza en el poder, Argentina
enfrenta el embate conservador
más cruel del que se tenga registro
haciendo que donde se ejercía un
derecho, aplicaron motosierra, pero
con el encono libertario fue funda-
mentalmente diligente con los mo-
vimientos feministas, las diversi-
dades sexuales y sus logros.

El summum de la crueldad lle-
gó en la última asamblea de Na-
ciones Unidas: Argentina fue el
único país que rechazó una resolu-
ción para «intensificar los esfuer-
zos para prevenir y eliminar las
formas de violencia contra muje-
res y niñas».

En el 2024, fueron contabiliza-
dos 247 víctimas letales de violen-
cia de género, una mujer asesina-
da víctima de violencia de genero
cada 36 horas en Argentina. Casi
2500 mujeres muertas en contex-
tos de violencia de género en los
últimos diez años. La década del
Ni una menos.

A pesar de los hechos aconte-
cidos, el cambio cultural experi-
mentado en el país, que aparecían
en aquellos movimientos que se ha-
bían sumado al viento de «Ni una
Menos», el último miércoles que
tuvo en otras latitudes bajo el el
lema «Contra el ajuste y la cruel-
dad, unir las luchas es la tarea»,
un escenario para oponerse al ajus-
te, en nuestra geografía, desde el
silencio acompañaron las crueles
medidas que atentan contra la vida
de las mujeres, la salud de sus hi-
jas e hijos entre otros tantos dere-
chos que vienen sien-
do podados.

Los Ceri buscan atender las
problemáticas propias de la rurali-
dad reconociendo los cambios so-
ciales, demográficos y productivos
de las distintas regiones de la pro-
vincia de Córdoba.

Ubicada en Colonia Frontera
Norte, el Gobierno de la provincia
dotó a la escuela de equipamiento
tecnológico para fortalecer los pro-
cesos de enseñanza y aprendizaje.

El gobierno de Córdoba, a tra-
vés del Ministerio de Educación,
constituyó el primer Centro Edu-
cativo Rural Integral (Ceri) del de-
partamento San Justo, en el paraje
Colonia Frontera Norte, próximo
a Balnearia.

El acto contó con la presencia
del titular de la cartera, Horacio
Ferreyra, y reunió a familias, estu-
diantes, docentes, fuerzas vivas y
autoridades locales, en una jorna-
da cargada de emoción y compro-
miso con la educación rural.

Durante el encuentro, el minis-
tro destacó el valor de los Ceri
como espacios que garantizan una

propuesta educativa integral desde
el nivel inicial hasta el secundario,
incluyendo la enseñanza de Len-
gua Extranjera (inglés), Educación
Física y alfabetización digital.

Asimismo, subrayó la posibili-
dad que ofrece el modelo de Ceri
para que los y las estudiantes acce-
dan a una doble titulación al fina-
lizar la escuela secundaria. En el
caso del Ceri Frontera Norte, los
futuros egresados obtendrán el tí-
tulo de Bachiller en Economía y
Administración, junto con la cer-
tificación de Formación Profesio-
nal en Marketing Digital.

En el marco del Programa Pro-
vincial TecnoPresente, esta institu-
ción recibió equipamiento que for-
talece la inclusión digital: un ca-
rro tecnológico con 33 netbooks,
una antena de internet satelital de
alta velocidad y un kit para la en-
señanza de Programación y Robó-
tica.

El intendente de Balnearia,
Miguel Méndez, celebró la decisión
del gobernador Martín Llaryora de

priorizar a las escuelas rurales en
el acceso a conectividad, computa-
doras y otros recursos tecnológicos,
en una apuesta por reducir las bre-
chas digitales y educativas en todo
el territorio provincial.

“La alta disponibilidad tecno-
lógica abrió nuevas oportunidades
para repensar las formas en que
concebimos la educación en ámbi-
tos rurales y nos desafió a construir
propuestas pedagógicas que garan-
ticen más y mejores aprendizajes
para nuestros niños, niñas y jóve-
nes”, expresó Alejandra Chiaudre-
ro, directora del Nivel Primario del
Ceri Frontera Norte, al referirse al
impacto de esta transformación en
las prácticas educativas de la zona.

¿Qué son los CERI?
Los Centros Educativos Rura-

les Integrales se presentan como un
modelo experimental que busca
atender las problemáticas propias
de la ruralidad reconociendo los
cambios sociales, demográficos y
productivos de las distintas regio-
nes de la provincia de Córdoba. En
este sentido, articulan ofertas de
nivel inicial, primario y/o secun-
dario, incorporando capacitación
laboral y/o Formación Profesional.

Estuvieron, la coordinadora
General de la UTC de Educación
Rural e Intercultural Bilingüe,
Marcela Paisio y el referente Pe-
dagógico, David Araya;  inspecto-
ra zonal de Educación Técnica y
Formación Profesional, Claudia
Méndez; inspectora zonal de Edu-
cación Primaria, Judit Tessio; ins-
pectora zonal de Educación Inicial,
Marisa Maggi; directora del cen-
tro educativo de nivel inicial Vi-
cente López y Planes Anexo Fron-
tera Norte, Liliana Terlera y vice-
director del Ipetym 261  San José
– Anexo Frontera Norte, Alejandro
Giuponni, entre otras autoridades.

Nuevo Centro Educativo Regional
Integral en el departamento San Justo

El Ministro Horacio Ferreyra presidiendo el acto

Viene de Pág. 3

El movimiento que desbordó
el feminismo para hacerlo enorme
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Salud

A partir de los 50 años, el consu-
mo de lácteos es vital para mantener
la salud ósea y prevenir el deterioro
del hueso.

Algunos estudios advierten que
una de cada tres mujeres y uno de
cada cinco hombres mayores de 50
años sufrirá fracturas por osteoporo-
sis, es decir, por el debilitamiento de
los huesos.

Sin duda, a partir de esa edad, el
cuerpo presenta cambios fisiológicos
que necesitan de ciertos ajustes nu-
tricionales. Entonces, los lácteos apa-
recen como una opción inteligente
para envejecer con vitalidad.

El perfil nutricional de los lácteos
los convierte en una herramienta efi-
caz para promover un envejecimien-
to saludable.

Su aporte de calcio, entonces, re-
sulta fundamental para contrarrestar
la pérdida del mineral que sufren los
huesos a partir de los 50 años.

Cómo los lácteos ayudan a evitar
la pérdida de calcio en los huesos a
los 50 años

Los lácteos destacan por su apor-
te de calcio, vitamina D y proteínas
de alta calidad, tres pilares para man-
tener la salud después de los 50. La
ingesta diaria recomendada de calcio
se eleva a 1.200 mg, un objetivo difí-
cil de alcanzar sin incluir fuentes con-
centradas como la leche, el yogur o
el queso.

Las proteínas de los lácteos tie-
nen un papel igualmente relevante,
ya que contribuyen a prevenir la sar-
copenia, la pérdida de masa y fuerza
muscular asociada al envejecimien-
to, que afecta al 30% de los mayores
de 60 y a la mitad de los octogena-
rios. Este deterioro limita la movili-
dad y aumenta la vulnerabilidad a
caídas y fracturas.

Los especialistas recomiendan

jecimiento y la salud de los huesos.
Los lácteos destacan por su apor-

te de calcio, vitamina D y proteínas
de alta calidad, tres pilares para man-
tener la salud después de los 50.

Las especialistas dicen que «los
procesos de envejecimiento y meta-
bolismo están estrechamente relacio-
nados» y agregan que «se requiere de
energía para sostener las funciones
del cuerpo, incluidas funciones invo-
luntarias como la respiración y la cir-
culación, así como la energía nece-
saria para el trabajo físico».

De acuerdo con Isaacs y Wentz,
a estos requerimientos de energía se
llega a través la proteína, carbohidra-
tos y grasas, que son fundamentales
para una mayor movilidad.

Estudios recientes vinculan el
consumo moderado de lácteos ente-
ros con un menor riesgo de enferme-
dades cardiovasculares y diabetes.
Este hallazgo desafía viejos mitos so-
bre las grasas lácteas, aunque los ex-
pertos insisten en combinarlos con
una dieta mediterránea y ejercicio re-
gular para potenciar sus efectos.

Lácteos después de los 50

Clave para frenar la pérdida de calcio

priorizar opciones de lácteos enteros
y sin azúcares añadidos porque con-
servan vitaminas liposolubles como
la D y la A, que han sido eliminadas
en versiones descremadas.

Los productos fermentados,
como el yogur natural o el kéfir, apor-
tan probióticos que fortalecen la mi-
crobiota intestinal, vinculada a la sa-
lud inmunológica y metabólica.

En cuanto a la cantidad, las guías
alimentarias sugieren entre dos y tres
porciones al día, que son adaptables
según el resto de la dieta. Una ración
equivale a 200 ml de leche o yogur, o
40-60 g de queso. Para quienes bus-
can un refuerzo extra, existen leches
enriquecidas con hasta un 50% más
de calcio y el 100% de la vitamina D
diaria en un solo vaso, gracias a pro-
cesos como la ultrafiltración.

Al respecto, un estudio realizado
por Sydeena Isaacs y Laurel Wentz,
asistentes de nutrición, y publicado
en el Journal of the Appalachian Ins-
titute for Health and Wellness ofrece
un análisis de alimentos que pueden
ayudar a tener beneficios en el enve-

Aunque la comida haya sido co-
piosa y estemos satisfechos, muchas
veces no le decimos que no a algo
dulce.

Alguna vez nos habrá pasado que
terminamos de comer un almuerzo o
cena abundante, llega el momento del
postre y, por más lleno que se encuen-
tre nuestro estómago, nuestro cere-
bro nos pide más y nada podemos
hacer para no comer algo dulce. Esto
no tiene nada que ver con una supues-
ta falta de voluntad, sino que la cien-
cia demostró que la culpa se encuen-
tra en el bautizado como «estómago
del postre» que toda persona alberga
en su cerebro.

La doctora española Marina Ida-
lia Rojo, investigadora del grupo de
Endocrinología, Diabetes y Nutrición
del Instituto de Investigación Sant
Pau de Barcelona, explica que, aun-
que el estómago pueda estar lleno, el
cerebro aún puede sentir ganas de
sabores dulces. «Esta respuesta tiene
una base neurológica: el cerebro re-
acciona de forma distinta al azúcar,
activando rutas de recompensa que
no se apagan necesariamente con la
saciedad física», dijo.

Esta avidez por los dulces es res-
ponsabilidad de las neuronas POMC
(proopiomelanocortina), localizadas
en el hipotálamo y bien conocidas por
su labor en la reducción del apetito y
la generación de la saciedad. El Ins-
tituto Max Planck para la Investiga-
ción del Metabolismo en Colonia,
Alemania, acaba de obtener un ha-
llazgo que la propia doctora Rojo ca-
lificó como sorprendente y explicó:
«Estas mismas neuronas también
pueden aumentar el deseo de comer
cosas dulces, incluso, cuando ya es-
tamos llenos».

Concretamente, lo que observa-
ron los investigadores alemanes es
que algunas de estas neuronas envían
señales a otra región cerebral, el tá-

lamo paraventricular, en el que acti-
van un sistema relacionado con el
placer. Para ello, la experta explicó
que emplean sustancias similares a
los opioides naturales del cuerpo,
como las betaendorfinas. Este siste-
ma se activa especialmente cuando
comemos azúcar tras una comida
copiosa, y es lo que podría explicar
el denominado estómago del postre.

Lo dulce daría más energía
El cerebro humano está progra-

mado para llenar el cuerpo de dulces
y la investigadora explicó: «Desde
una perspectiva evolutiva, el deseo de
ingerir azúcar tenía una función vi-
tal. Los alimentos dulces proporcio-
naban energía rápida y fácilmente
disponible, muy valiosa en tiempos
de escasez. Por eso, el cerebro ha evo-
lucionado para valorar especialmen-
te este tipo de alimentos, incluso
cuando no son necesarios en ese mo-
mento».

En tanto, la Universidad de
Gettysburg en el estado de Pensilva-
nia sugirió que las personas que dis-
frutan de los dulces son considera-
das más amables y sociables, lo que
sugiere que compartir dulces pudo
favorecer la cohesión social en el pa-
sado, hecho que encaja con la visión
de la Universidad de Harvard que
destaca que los humanos somos una
especie ultrasocial y que comporta-
mientos como el consumo de dulces
tras una comida podrían haber refor-
zado la cooperación y los lazos gru-
pales, según la experta.

Además, que el azúcar resulte tan
apetecible no quiere decir que haya
que sucumbir al carrito de los pos-
tres, sino que siempre se puede redi-
rigir ese deseo hacia opciones más
saludables, por ejemplo, una pieza de
fruta podría satisfacer el antojo dul-
ce, pero aportando además fibra, vi-
taminas y menos azúcares libres.

Descubrieron por qué el estómago
tiene siempre un hueco para el postre
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